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90後代表初登場 青年軍為民發聲

保障留置者權利 監察向基層延伸
首批改革試點省市 浙江紀委書記釋疑

香港文匯報訊（記者 俞晝 兩會報道）

用「留置」取代「兩規」，是監察法草案

中一個最引人關注的話題，因涉及被調查

人的人身自由，且在留置期間不允許律師介

入，如何保障被調查對象的合法權利？記者

帶着這個問題採訪了中共浙江省委常委、紀

委書記，省監察委主任劉建超。作為監察體

制改革第一批先行先試的三個省市之一，全

國第一起留置案正是發生在浙江。

「拍記者馬屁」
直言敏感話題

你想過在20歲剛出
頭時當全國人大代表
嗎？想知道「新新人

類」90後是如何參政議政的嗎？她（他）們
與國家決策的首次「親密接觸」有哪些感受
呢？據媒體不完全統計，在本屆全國35個
選舉單位選出的2,980名全國人大代表中，
至少有13名代表是90後，最小的出生於
1996年。這些在中國政治舞台上「小荷才
露尖尖角」的90後大多來自基層一線，他
們中有大學生村官，有青年創業者，還有運
動員、農民工、護理員等。
全國人大代表、中國國家女子排球隊運動
員張常寧身高1米95，個子高挑，外貌清
秀，是位90後新代表。她坦言，首次參會

有點小緊張，還需要向前輩們學習請教。
2016年里約熱內盧奧運會，張常寧以主力
身份入選中國女排，場均貢獻7.1分，幫助
中國女排12年之後再奪奧運會冠軍。張常
寧說，因為自身就是運動員，所以議案主要
關注與運動員這一特殊行業的相關問題。

村支書關注鄉村振興
同樣是90後，全國人大代表、湖北崇陽

縣白霓鎮大市村村支書程桔想的是如何把鄉
親們的聲音帶到全國兩會上。來北京前，她
走村入戶，傾聽和搜集村民的意見建議，為
參加全國兩會作準備。
程桔說，十九大提出鄉村振興，來之前好
多村民都向她表示關注鄉村振興方面是否會

有一些更好的具體政策，比如在支持農民創
業、產業發展優惠政策、村莊治理和鄉村旅
遊等方面。這位首次參會的90後代表向記
者坦言，感覺任務很重，首次參會好多事情
還在學，不過收穫也很多。她說，這次回
去，有好多東西想和村民分享。

軍代表建言思想教育
1995年10月出生的閆子貝，是中國泳壇的
新人，也是新當選的全國人大代表。去年，
在全國冠軍賽和世界錦標賽上，閆子貝連續
打破蛙泳的全國紀錄。閆子貝坦言，由於第
一次參會和會前一直在進行緊張訓練，這次
並沒有議案，希望明年能提出好的議案。
解放軍與武警部隊代表團裡，亦有幾位90

後。據軍報記者公眾號報道，「90後」、一
等功臣、戰鬥英雄、「中國武警十大忠誠衛
士」、十三屆全國人大代表，趙賀的身上有
多種標籤。為履行好代表職責，趙賀在會前
一直做着「功課」。針對入伍後對部隊認知
反差較大，在生活上不適應，心理落差較大
等實際問題導致少數新戰士不能安心服役的
現象，趙賀經過調研思考後，整理了一份關

於建立預徵對象思想心理教育引導機制的建
議，在今年的全國人大會議上提交。
解放軍與武警部隊代表團裡還有一位95

後的「巾幗英雄」，她就是來自西藏高原的
首位女炮長袁遠。她期待國家在支持西藏精
準扶貧、促進軍民融合發展方面出台更多政
策，確保到2020年西藏和內地一起實現全
面小康。 ■香港文匯報記者葛沖 兩會報道

「涉嫌職務違法和職務犯罪的案件類型多數是貪
污受賄，在調查過程中主要靠言辭證據，我

們最擔心的情況就是被調查對象串供，對證據進行轉
移和毀滅等。」劉建超說，這時如果律師介入，會使
調查工作變得更加複雜，影響進程。

留置期24小時錄像監控
在權利保障方面，劉建超用了「條件相對舒適、飲

食有標準、以及非常安全」來形容，「監察制度安排
有非常嚴格的規定，被調查對象留置後會告知其相關
權利，不會發生大家擔心的如一宿不讓睡覺等體罰情
況，「談話一般在夜裡11點前必須結束，保證被談
話人的休息時間。」
「等留置對象移送檢察機關，進入司法程序後，律

師就可以充分介入，之後如果有人在法庭上提出被虐
待，我們可以調出24小時錄像。因為從留置進去的
第一分鐘到解除留置的最後一分鐘，都處於監控之
下，包括在談問題的時候，全程都要錄音錄像，比原
來檢察機關處理類似案件的要求更高。」劉建超說，
目前來看，在浙江留置的292人中，沒有任何人對留
置期間的權利提出抱怨。

相互制約防止「燈下黑」
「在監督監察委方面，浙江在推進改革試點的過程

中，構建了內部既互相協調、又互相制約的組織體制
和運行機制，堅決防止『燈下黑』。」劉建超舉例
說，省市兩級實行執紀監督和審查調查職責分開、部
門分設，實現「前台」和「後台」分離。「執紀監督
部門負責所聯繫地區和部門的日常監督，不負責具體
案件查辦；審查調查部門負責對違紀違法行為立案審
查，隨機授權，不固定聯繫某一地區或者部門。這樣
就規避了一些可能存在的『打招呼』現象。」
此外，從組織負責人來講，還有向組織申報的要
求。「例如我每年都要填寫個人事項申報，包括我的
工資收入、配偶的工資收入、子女在做什麼、我有多
少房子、股票、基金，有多少親屬在經商、在國外工
作等等，都要一五一十地、準確無誤地向組織申
報。」劉建超笑稱，「我覺得世界上很多國家都做不
到這一點。」

解決群眾身邊腐敗問題
「現在監察委只設到縣一級，之後要往街道、鄉鎮

延伸，解決群眾身邊的腐敗問題。」談及下一步的做
法，劉建超表示，從浙江來講，要根據監察法授予的
權力繼續向基層延伸，例如在鄉鎮一級設立監察專
員、監察辦公室等等。「就像一個人的身體，不但要
把主動脈做通，還要把所有毛細血管做通。」
「此外，涉及的具體問題，比如管轄問題，一些自

貿區、經濟開發區，或是央企的駐地單位等，這些我
們現在有辦法管轄，主要是怎麼統一的問題。到底怎
麼管、誰來管，相信國家監察委會出台實施細則，進
行更加精準有序的管理。」
「在監察的過程中，我們發現，報復舉報的情況時

有發生。」劉建超坦言，「從舉報信的構成來看，實
名舉報不足三分之一，即使是實名舉報，我們也遇到
過聯繫舉報人，對方表示『只是幫忙簽了個名而已，
什麼都不知道』的情況。」
「監察委現在已是滿負荷運轉，實在抽不出力量去

對報復舉報、冒名舉報等行為進行處理。」劉建超
說，幸好我們的同事有豐富的辨別經驗，有一些一看
就是虛構的、非常模棱兩可的舉報信，我們也會區別
開來。「當然我們會對每一份真實的舉報材料認真對
待，力求盡快給予處理意見。」

外媒讚監察改革 彰重拳反腐決心

香港文匯報訊（記者 俞晝 兩會
報道）「目前正在審議的監察法草
案，我認為與浙江監察改革試點取
得的經驗百分之百一致。」劉建超
說，在浙江省監察改革試點的具體
實踐中，實現了由監督狹義政府到
廣義政府的轉變，改革後全省監察

對象70.1萬人，較改革前增長31.8
萬人。
在改革試點的過程中，浙江省相

繼出台20多項制度，基本建成一套
涵蓋監督、調查、處置各個方面的
制度框架。「我們先後設計了與監
察措施配套的45類法律文書，製作

了監察日常工作使用的79種監察模
板，逐步滿足了工作需要。」

留置時間縮短逾6成
以合署辦公為例，浙江省新組建

的監察委不設黨組，與紀委合署辦
公，同時履行紀檢、監察兩項職
能，提高了監察效率。就數據來
看，現在移送起訴的案件，平均留
置時間為42.5天，比改革之前紀委
『兩規』和檢察機關偵查階段的平
均用時縮短了64.4%。」
「截至2018年3月11日，浙江省

共對292名被調查人員採取留置措
施，辦結案件中被留置的主要監察
對象100%被移送起訴。此外，未通
過留置措施，直接移送檢察機關審
查起訴的共有172人。」劉建超表
示，浙江省監察委成立以來，已審
查調查廳級幹部28件29人，其中涉
及職務犯罪8人，同比增長60%。

香港文匯報訊 深化國家監察體制改
革是強化黨和國家自我監督的重大決策
部署，是堅持走中國特色監察道路的創
制之舉。據新華社報道，國際社會認

為，此舉體現了中國長期不懈重拳反腐
的決心，必將推動中國反腐鬥爭取得更
大成效，進一步增強人民群眾對中國共
產黨的信心和信賴，並為其他國家打擊

腐敗提供學習借鑒的榜樣。
在憲法中增寫「監察委員會」一節，
是中國國家監督制度的頂層設計，為加
強中國共產黨對反腐敗工作統一領導，
建立集中統一、權威高效的國家監察體
系，實現對所有公職人員監察全覆蓋，
奠定堅實憲法基礎。
美聯社的報道說，這部法律的目的是
構建中共領導下的集中統一、權威高效
的國家監察體系。報道稱，中國的反腐
鬥爭將得到極大推動。
埃菲社也特別關注了國家監察委員會

的設立。埃菲社指出，「國家監察委員
會是擁有更大權力的反腐機構」。
「這一新舉措體現了中國深入推進反
腐鬥爭的方針，」俄羅斯科學院遠東研
究所首席研究員亞歷山大．洛馬諾夫
說，「法治國家需要穩定有效的反腐機

制來防範懲治各級官員腐敗行為，設立
監察委員會意味着中國反腐鬥爭進入加
強制度建設的階段。」

厚植執政政治基礎
在憲法中增寫「監察委員會」一節，
為重拳反腐提供了憲法保障，必將推動
反腐敗鬥爭取得更大成效，增強人民群
眾對黨和政府的信心，厚植中國共產黨
執政政治基礎。
奧地利《維也納日報》報道說，監察

委員會的設立「具有深遠的影響力」，
該機構將負責打擊腐敗、瀆職等行為。
今後所有的國家公職人員，從國企經理
到鄉村教師都將受到該機構的監管。
德國席勒研究所駐美國休斯敦代表布

萊恩．蘭茨認為，賦予監察委員會憲法
地位表明中國共產黨是對腐敗零容忍、
為人民謀幸福的政黨。「一個風清氣正
的社會，人民群眾的創造力將得到充分
保護和發揮，這是實現中華民族偉大復
興中國夢的基礎。」

「我從外交到紀
委的身份轉變中所
獲得最寶貴的財

富，就是有一批新聞界的朋友，正是因
為你們的筆耕不輟，將我們的工作成果
傳遞出去，獲得了人民群眾的認可。」
在小小的會議室裡，劉建超用「一句馬
屁話」，迅速虜獲了在場記者的心。
採訪訂於上午9點開始，劉建超提前

15分鐘來到會議室，他先逐一認識了
每一位記者，然後鼓勵大家暢所欲言。
當一位女記者找不到座位時，劉建超直
接拉開身邊的椅子說，你就坐這兒吧，
這裡聽得最清楚，惹得大家一陣歡笑。
態度謙和、思維敏捷、口若懸河，是

記者在3個小時的採訪中獲得的最大印
象。即使被問及「監察法的監察對象是
否覆蓋到在國家擔任公職的港區委員」
這樣的敏感話題時，他仍能在用基本法
解釋後，直言不諱地表示「我們確實還
沒想到這一點，你今天的問題我回去會
好好研究。」
可以看出，29年的外交工作經驗在

劉建超身上留下了強烈的印記，面對媒
體的彬彬有禮、面對提問的來者不拒、
面對質疑的不卑不亢，都讓他更像是紀
委的「外交發言人」，一掃之前紀委負
責人給人帶來的謹慎、少言、嚴肅的形
象。■香港文匯報記者 俞晝 兩會報道

試建制度框架 提高辦案效率
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■劉建超 香港文匯報記者俞晝 攝

■由左至右分別為：張常寧、程桔、閆子貝。 香港文匯報記者葛沖 攝

■十三屆全國人大一次會議舉行第四次全體會議，就監察法草案進行審議。

■■國際社會認為國際社會認為，，深化監察體制改革體深化監察體制改革體
現了中國長期不懈重拳反腐的決心現了中國長期不懈重拳反腐的決心。。

■■浙江開展國家監察體制改革浙江開展國家監察體制改革
試點工作試點工作。。圖為浙江建德市監圖為浙江建德市監
察委員會掛牌察委員會掛牌。。 資料圖片資料圖片


